

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Memoria de padrinos 2022



**ALDEAS
INFANTILES SOS**



Querido padrino,

Desde Aldeas Infantiles SOS de Canarias nos ponemos en contacto contigo un año más para hacer balance e informarte de nuestros progresos en 2022.

Aunque hemos superado la peor parte de la pandemia, sus consecuencias siguen estando presentes en la vida de muchas familias con hijos e hijas, en forma de precariedad y carencias. Por eso desde Aldeas hemos redoblado nuestros esfuerzos para llegar a más niños, niñas, jóvenes y familias que necesitan apoyo, y hemos hecho especial hincapié en proporcionar formación y potenciar la empleabilidad de los padres y madres desde el convencimiento de que solo así conseguiremos mejorar su calidad de vida y terminar con el ciclo intergeneracional de pobreza y dificultades.

Nuestro trabajo comunitario creció a lo largo del pasado año con nuevos proyectos que desarrollamos tanto en los Centros de Día y la EcoGranja, como en colaboración con los Centros Educativos de nuestro entorno y las Casas de la Juventud. Nuevos servicios de Orientación Social y Laboral y de Atención Psicológica y talleres educativos son algunos ejemplos de nuestra inquietud por continuar dando respuesta a las necesidades de la infancia, la adolescencia y las familias.

En este sentido, tampoco podemos subestimar los efectos que los últimos dos años han tenido en la salud mental infantil y juvenil, a la que prestamos una atención especial.

Además continuamos fortaleciendo a las familias en situación de riesgo para evitar la separación de padres e hijos y, cuando esta es inevitable, proporcionamos a los niños, niñas y adolescentes entornos familiares protectores en los que se sientan queridos y puedan desarrollarse con las mismas oportunidades que sus iguales. Nuestro compromiso con ellos permanece mientras nos necesitan, más allá de la mayoría de edad, hasta que su integración social y laboral es plena.

En nombre de todos ellos, y en el mío propio, gracias por contribuir a hacerlo posible.

Javier Perdomo Torres

Director Territorial de Aldeas Infantiles SOS en Canarias

SANTA CRUZ DE TENERIFE

En 2022
atendimos a
1.307 niños, niñas
y jóvenes y
a 768 familias



Programas de Protección

Proporcionamos cuidados alternativos en entornos familiares protectores a niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres. Lo hacemos a través de convenios con el Gobierno de Canarias.

**Acogimos a
146 niños y niñas
y apoyamos a
151 familias**



Programas de Jóvenes

Acompañamos a los jóvenes en su proceso de desarrollo, capacitándolos para que puedan conseguir su plena integración social y laboral hasta alcanzar su completa autonomía y emancipación.

**Acompañamos a
135 jóvenes**



Programas de Prevención

Apoyamos a niños, niñas y adolescentes en situación vulnerable y a sus familias para mejorar sus condiciones de vida y prevenir la separación de padres e hijos.

**Ayudamos a
1.026 niños,
niñas y jóvenes
y a 617 familias**



Programas Transversales

Desarrollamos líneas de trabajo que están presentes en todos nuestros programas con el objetivo de aportar algo más a la sociedad y contribuir a crear un mundo mejor para la infancia.

59 voluntarios
nos ayudaron en el
desarrollo de nuestros
programas

Cuidado integral en hogares protectores



Aldea Infantil SOS

En la Aldea Infantil SOS de Santa Cruz de Tenerife acogemos a niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus familias y les proporcionamos entornos cálidos y seguros con figuras de referencia estables que favorecen su desarrollo integral.

Aseguramos su **bienestar** mediante:



Grupos reducidos



Junto a sus hermanos



Atención personalizada



Vínculos afectivos fuertes



Apoyo incondicional



Sentido de pertenencia



“QUERIDO YO DEL FUTURO”

La experiencia de mi vida ha sido maravillosa, me caí, reí, lloré, y descubrí qué es lo que más me gusta: hacer deporte. Llevo ya varios años dedicándome al atletismo y participando en diferentes competiciones en las que he conseguido unos muy buenos resultados, aunque también he tenido carreras no tan buenas, lo cual no me ha impedido seguir esforzándome.

Por eso quiero que recuerdes toda la vida esta frase que he aprendido y que me gustaría compartir:

“Mi pasado no es malo, porque me ha hecho saber que hoy en día no le tengo miedo al éxito, y ¿sabes por qué? Porque estoy aprendiendo a brillar y a emitir mi propia luz gracias a la Aldea”.

Naima, 15 años. Aldea Infantil SOS.

Los niños, niñas y adolescentes que conviven en la Aldea tienen entre seis y 17 años y, como en cualquier hogar, cada uno tiene sus propias características así como sus diferentes habilidades personales.

Contamos con campeones de atletismo, bailarinas, verdaderos maestros y maestras con un balón en los pies, virtuosos del baloncesto, varias pintoras, algunas escritoras y amantes de la música, entre otros talentos. Nuestra labor, además de ayudarles a descubrir estas potencialidades, es acompañarlos en sus distintos procesos vitales.

Su educación, nuestra prioridad

Fomentamos el interés por la formación de los niños, niñas y adolescentes.

- Trabajamos mano a mano con los centros educativos a los que asisten.
- Facilitamos refuerzo escolar y emocional, en los hogares y en entidades externas, según sus necesidades.
- Promovemos la participación en actividades extraescolares que contribuyen a que lleven una vida activa y saludable.

Su evolución en 2022 fue positiva, con motivación y buenas calificaciones.

También realizamos actividades y talleres complementarios que contribuyen a favorecer su **crecimiento personal**, en los que abordamos temas como la educación en valores, educación afectivo-sexual, robótica o sostenibilidad, entre otras. Ofrecemos, asimismo, terapias con animales y educación ambiental.



Su **participación** en las decisiones que les afectan es clave. Por eso, forman parte activa del funcionamiento de la Aldea y su voz es escuchada. Además de las Asambleas de Hogar, contamos con un Consejo de Aldea formado por cinco jóvenes que se encargan de recoger y compartir las sugerencias de todos sus compañeros.

A lo largo del año, hemos realizado **salidas y actividades lúdicas**. Y, en verano, disfrutaron de una convivencia y de sus merecidas vacaciones.

También acompañamos a las **familias** de los niños, niñas y adolescentes que acogemos, y les ofrecemos nuestro apoyo para superar las dificultades que han provocado la retirada de tutela.

Proyecto Caleidoscopio

En 2022 pusimos en marcha este proyecto en el que aunamos la psicología y la logopedia para trabajar con niños, niñas y adolescentes que tienen dificultades para controlar sus impulsos.

Para que puedan cambiar su forma de relacionarse, es necesario que conozcan a nivel consciente cómo realizan cada uno de estos procesos: imaginarlo, sentirlo, pensarlo y narrarlo para posteriormente modificarlo.

Partiendo de estas premisas, realizamos actividades en las que les dotamos de las herramientas necesarias para conseguir una conducta adaptativa y una adecuada regulación emocional.



Programas de Protección

Apoyo al acogimiento en familia

A través de nuestro Programa de Apoyo al Acogimiento Familiar proporcionamos acompañamiento, formación y apoyo a las familias de acogida, a los niños, niñas y adolescentes y a sus familias de origen. Todo ello con la finalidad de favorecer su bienestar y garantizar el éxito del acogimiento.



Programa de Acogimiento en Familia Extensa

Los acogedores forman parte de la familia biológica de los niños y niñas (tíos y abuelos fundamentalmente).



Programa de Acogimiento en Familia Ajena

Los acogedores no forman parte del entorno familiar de los niños y niñas.



“ME SIENTO MUY AGRADECIDA CON LA FAMILIA ACOGEDORA”

Yo sabía que mi hijo estaba bien porque me habían dicho con la señora que estaba, pero es mi hijo, quería estar con él y no podía pensar en otra cosa.

Creía que no podría recuperarlo y tuve una depresión. Pero en Aldeas me dieron confianza, me dijeron que no importaba lo que había pasado sino lo que podía ocurrir a partir de entonces. Y siempre me hablaron bien. Tenía muy claro que quería recuperar a mi niño y pude confiar en mí misma.

También me siento muy agradecida con la familia acogedora. Ella ha dado su tiempo a mi hijo, su cariño, las noches en vela. Quiero darles las gracias y decirles que hacen muy bien su trabajo.

Raquel, madre biológica que ha recuperado la tutela de su hijo. Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Ajena.

En colaboración con el Gobierno de Canarias, trabajamos con niños, niñas y adolescentes de Las Palmas de Gran Canaria y de Santa Cruz de Tenerife, con las familias de origen y con las familias acogedoras. Un año más, seguimos creciendo, tanto en volumen de familias atendidas como en la ampliación de nuestros servicios.

Acompañamos a los niños, niñas y adolescentes en la construcción de una identidad positiva, asegurando que los vínculos que generen sean sanos y den sentido a su realidad.

- Fortalecemos sus redes sociales y comunitarias.
- Trabajamos en red con los Servicios Sociales, sanitarios, psicológicos y educativos.
- Generamos espacios de “respiro” familiar.

Apoyamos a los acogedores para que asuman su rol como cuidadores y ofrezcan a los niños y niñas las condiciones óptimas y necesarias para ayudarles en su desarrollo integral.

Trabajamos con las familias de origen, dado que la integración de ambos sistemas familiares facilita un adecuado desarrollo del niño o niña en acogida, y mediamos y facilitamos la reintegración familiar cuando esta es la mejor opción para el bienestar de los pequeños.

Además continuamos propiciando **momentos de ocio y convivencia** para las niñas, niños y familias del programa, promoviendo campamentos de verano, convivencias y salidas.

Para el correcto desarrollo del programa contamos con un equipo interdisciplinar formado por **profesionales del área psicossocioeducativa** que proporcionan atención especializada por medio de asesoramiento y orientación, intervención y actuaciones de mediación en las relaciones familiares.

Asimismo consolidamos nuestro **servicio de valoración de las familias que desean acoger**. A lo largo del pasado año realizamos 41 valoraciones de idoneidad, 33 de las cuales obtuvieron un resultado positivo y fueron incorporadas a la bolsa del Gobierno de Canarias como familias disponibles y preparadas para el acogimiento familiar.

En 2023 abriremos una sede en Fuerteventura, con profesionales que atenderán de forma presencial a las familias de esta isla y de Lanzarote.



Integración social y laboral de los jóvenes

Mediante el Programa de Jóvenes acompañamos a los chicos y chicas de los distintos programas de la organización y de entidades externas antes y después de la mayoría de edad, y les ayudamos a adquirir las herramientas que les permitan afrontar su emancipación y su proyecto de vida con éxito.



**Proyecto de
Autonomía**



**Servicio
de Empleo**



**Proyecto de
Emancipación**



“NUNCA HUBIERA IMAGINADO QUE LLEGARÍA A DONDE ESTOY”

Entré en Aldeas Infantiles SOS a los 12 años y a los 18 pasé al Programa de Jóvenes que me ha permitido superarme y continuar con mis estudios.

Durante estos cuatro años he tenido que esforzarme bastante para conseguir mis metas, he realizado un ciclo medio y posteriormente uno superior. Para lograrlo he necesitado mucha constancia y disciplina. Ha sido un reto enorme.

La parte positiva de toda mi trayectoria vital es que he podido darme cuenta de la profesión que me gusta. Me fascinan los temas relacionados con la exclusión en la infancia. A día de hoy me siento muy orgullosa y puedo gritar a los cuatro vientos que estoy realizando el grado de Trabajo Social; aunque es algo que aún me cuesta creer pues nunca hubiera imaginado llegar a donde estoy.

A nivel personal he evolucionado muchísimo, he madurado y dejado atrás muchas inseguridades. En todo este tiempo he podido reflexionar y ahora creo más en mí misma.

Yenifer, 22 años. Programa de Jóvenes.

Trabajamos a través de diferentes proyectos en los que preparamos a los jóvenes para que consigan ser autónomos e independientes.

En el **Proyecto de Autonomía** proporcionamos apoyo personal, educativo, sociolaboral y económico a jóvenes que ya han cumplido los 18 años. Continuaron su formación en diferentes ámbitos y niveles educativos: seis de ellos realizaron ciclos formativos de grado medio, cinco de grado superior y cinco cursan grados universitarios.

A través del **Servicio de Empleo** mejoramos su empleabilidad y favorecemos su incorporación al mercado laboral. En 2022 realizamos formaciones en agricultura ecológica, fabricación en madera y bloques de tierra comprimida.

Implementamos, además, un proyecto destinado a los jóvenes migrantes mayores de edad, cuyo objetivo principal es la regularización de su situación administrativa en España. En él participaron 12 jóvenes de diferentes nacionalidades.



Gracias al **Proyecto de Emancipación** seguimos ofreciendo seguimiento y apoyos puntuales, en caso de necesidad, a todas las personas que han pasado por un programa de Aldeas.

Destacamos el encuentro anual con jóvenes emancipados, que representa una oportunidad para seguir estando en contacto con todos ellos y que este año ha contado con un alto índice de asistencia.

Además, en 2022 pudimos recuperar el **Campo de Verano** tal y como lo desarrollábamos antes de la pandemia, y contamos con la participación de 70 jóvenes de distintos territorios.

La implicación de los chicos y chicas fue muy activa a lo largo del año, involucrándose en la organización de diferentes actividades y proyectos, entre ellos:

- **Preparados para emanciparse.** En el marco de este proyecto, que trata de mejorar la salida del sistema de protección, cinco jóvenes expertos de Tenerife participaron en la formación de profesionales de Aldeas y de otras entidades del sector.
- **Infancia segura: prevención y respuesta a la violencia entre iguales.** Tres jóvenes formaron parte del equipo formativo que ha impartido esta capacitación a los niños, niñas y adolescentes de la Aldea y a sus educadores.



Fortalecimiento familiar y mejora de la calidad de vida



4 Centros de Día

En los Centros de Día de El Tablero, La Laguna, Los Realejos y Anaga realizamos una labor preventiva para mejorar las condiciones de vida de los niños y niñas que atendemos y de sus familias, y evitar así un empeoramiento de situaciones de riesgo.

Lo hacemos mediante actividades, talleres, formaciones y otras acciones de carácter individual y grupal.

Ofrecemos una **atención integral** que garantice el bienestar de los niños y niñas; esto incluye apoyo escolar, becas y ayudas de diversa índole, también para alimentación y la cobertura de las necesidades básicas cuando estas se detectan.

En 2022 incrementamos el número de niñas y niños atendidos en los Centros de Día de manera continuada y, además, ampliamos nuestros servicios en la comunidad con **talleres en los centros educativos** para más de 500 participantes. Entre los temas que abordamos en estos últimos resaltamos robótica, participación infantil y derechos de la infancia.

Entre nuestros logros en 2022 destacamos:

- **Actividades comunitarias**, como la realización de talleres en nuestros centros, participación en la Feria de Salud, actividades en la Casa de la Juventud, y limpieza de playas.
- Proyecto de **Robótica Educativa**, que fomenta las vocaciones científicas y tecnológicas centradas en el desarrollo de iniciativas de innovación, programación y trabajo en equipo.
- Hemos trabajado con el **grupo de jóvenes** de los Centros de Día, para dar respuesta a sus inquietudes y necesidades. Promoviendo su integración social y concienciándolos para prevenir diversas problemáticas.

Con las familias realizamos un proyecto de **Investigación y Aprendizaje**, para la mejora de sus competencias y capacidades. Esto supone un reto para ellas, que las empodera, ya que aprenden a través de sus propias investigaciones sobre temas de interés elegidos por ellas mismas.



Parentalidad positiva y vínculos afectivos seguros



Programa de Familia

En el Programa de Familia realizamos un trabajo preventivo y de fortalecimiento familiar con el objetivo de asegurar entornos familiares protectores a niños, niñas y adolescentes en situación de vulnerabilidad o en riesgo de perder el cuidado parental.

Nuestra perspectiva es multidisciplinar, ofreciendo acompañamiento, asesoramiento, terapia y apoyo a las familias y promoviendo el ejercicio de una parentalidad positiva y vínculos afectivos seguros.

En 2022 abrimos un **nuevo Servicio de Atención Psicológica** e iniciamos una línea de colaboración con un Centro Educativo como experiencia piloto de prevención y preservación de la unidad familiar.

Una línea de trabajo fundamental fue la promoción de la **empleabilidad** en los padres y madres, con el objetivo de erradicar la pobreza infantil desde la formación e inserción en el mercado laboral de los cuidadores principales.

En este sentido, facilitamos a las familias la formación para la obtención de **Certificados Profesionales**. En concreto, a lo largo del año realizamos cuatro formaciones: Actividades de auxiliares en agricultura, Limpieza de superficies y mobiliario en edificios y locales (dos cursos) y Bioconstrucción BTC (bloques de tierra comprimida) y Baldosas hidráulicas.

Realizamos, además, talleres sobre distintas temáticas que dan respuesta a los intereses de las familias, como la parentalidad positiva o la búsqueda activa de empleo, entre otras.

Por último, abrimos un **Servicio de Orientación Social y Laboral** dirigido a los participantes en el Programa de Familia y de los demás programas de la organización.



“En mi paso por Aldeas Infantiles he podido hacer una introspección de mis pensamientos y emociones, llegando a conocerme mejor como madre, para poder comprender los procesos de mis hijos adolescentes, y la convivencia familiar en general.

Me llevo un fructífero aprendizaje de fortaleza, templanza y manejo de situaciones que antes podían ser muy difíciles de sobrellevar desde mi punto de vista.

Agradezco enormemente el apoyo recibido”.

Airalys. Programa de Familia.

Igualdad de oportunidades en la primera infancia



Centro de Educación Infantil

En nuestro Centro de Educación Infantil proporcionamos atención educativa y asistencial a niños y niñas de 0 a 3 años en un entorno afectuoso e integrador, y apoyamos a sus familias, priorizando el acceso de aquellas que están en situación de vulnerabilidad.



“Cuando mi hijo empezó a ir al Centro de Educación Infantil yo estaba pasando por una situación difícil. Me sentía muy vulnerable e insegura, pero gracias a la ayuda de las profesionales, él consiguió adaptarse y yo también.

Empecé a formarme haciendo cursos y asistiendo a algunos talleres y para mí fue un gran comienzo, volví a tener ganas de seguir adelante y aprender cosas nuevas. Estoy muy agradecida por ello”.

Eunise, madre del Centro de Educación Infantil.

Los niños y niñas crecen y aprenden en un espacio seguro y estimulante, interiorizando aspectos esenciales como la adopción de hábitos saludables, valores como el respeto, la igualdad y la tolerancia e, incluso, el uso adecuado de la tecnología.

También acompañamos a las familias en la crianza y trabajamos desde la perspectiva de la parentalidad positiva.

Entre los proyectos que desarrollamos en 2022 destacamos:

- Competencias digitales e iniciación a la robótica *Baby-Lab*. Con el que nos acercamos a la tecnología con contenidos educativos y emocionales.
- *Presafalín*, de la fundación Gasol, y *Tren saludable*. Promoviendo hábitos saludables en familia.
- *Proyecto Medioambiental, un espacio de economía circular* en el que incentivamos el aprovechamiento de recursos. Reciclamos un viejo contenedor de mercancías y lo convertimos en un espacio sensorial.
- *Volar en igualdad*. Donde fomentamos la corresponsabilidad familiar y contribuimos a eliminar los estereotipos de género.
- *Todos enseñamos, todos aprendemos*. A través del cual ayudamos a las familias a superar sus dificultades mediante la formación y el crecimiento personal.

Además, estrenamos un espacio multisensorial con estímulos cognitivos y motrices adaptados a las necesidades de cada niña y niño.

Y ofrecemos a las familias la oportunidad de formarse en los certificados de agricultura ecológica, limpieza e higienización de espacios, o talleres de fabricación de bloques de tierra comprimida.

Educación ambiental y acción social



EcoGranja La Aldea

En la “EcoGranja La Aldea” desarrollamos desde hace más de 15 años programas de educación ambiental como *La Granja y Tú* y *Un Día Rural* por los que pasan una media de mil usuarios cada año a quienes acercamos a temas como el cambio climático, los residuos, la contaminación o la deforestación, entre otros.

Metodología de trabajo experimental y participativa.

Los niños, niñas, jóvenes y familias conocen cuál es el problema ambiental, ven las consecuencias y toman la determinación que les capacita para solucionarlo, a través de buenas prácticas ambientales en sus propios entornos.

Aprendizaje significativo. Las actividades y los juegos se complementan además con talleres en los cuales ellos adquieren un rol activo. Al concienciar a través del juego conseguimos una audiencia que disfruta aprendiendo y que adquiere habilidades para propiciar un cambio ambiental.

Utilizamos el medio natural y rural como **herramienta de acción social** con familias en situación de vulnerabilidad:

- Asistieron a formación teórico práctica sobre agricultura sostenible a través de un Certificado de Profesionalidad homologado por la Administración Pública.
- Además realizaron prácticas laborales en diferentes empresas del sector.
- Y recibieron sesiones de crecimiento personal para ayudarles a lograr sus objetivos.



La protección infantil es cosa de todos

En Aldeas Infantiles SOS estamos convencidos de que la protección de la infancia y la adolescencia es una responsabilidad de toda la sociedad.

Todos tenemos el deber de proteger a los niños y a las niñas de cualquier forma de abuso, abandono, explotación, violencia y discriminación.

Por eso, contamos con una Política de Protección Infantil y con comités desde los que trabajamos para prevenir y reaccionar ante cualquier caso de desprotección en el entorno de los niños y las niñas a quienes atendemos.

El Comité de Protección Infantil en Canarias está formado por ocho personas que organizan actividades de sensibilización lúdico-educativas en todos los programas y que dan respuesta a inquietudes relacionadas con la protección de niños, niñas y adolescentes.

En 2022 realizamos cuñas en Radio Explora (Radio de Aldeas) sobre los derechos y deberes de la infancia; los niños y niñas elaboraron un vídeo con dibujos para dar a conocer la Política de Protección Infantil y organizamos un concurso de dibujo sobre entornos protectores. Además, llevamos a cabo acciones de concienciación y prevención en varios centros escolares de Tenerife y Gran Canaria.



Participación infantil y juvenil

El Programa de Participación Infantil y Procesos Comunitarios tiene el objetivo de impulsar el protagonismo de la infancia en los diferentes barrios y comunidades en los que trabajamos, en sus colegios y sus distintas asociaciones.

Trabajamos a través de proyectos:

Proinfancia. Procuramos la mejora de la calidad de vida de las niñas, niños, adolescentes y familias, con un intenso trabajo en red con diferentes agentes sociales. Nos adscribimos a un proyecto nacional de la Fundación La Caixa.

Ciudades amigas de la infancia. Este galardón concedido por Unicef a ciudades proactivas en la defensa de los derechos y participación de la infancia lleva implícita una amplia labor de dinamización infantil que desarrollamos en aquellos municipios con los que colaboramos.

Proyecto de mediación. Difundimos una cultura de paz y no violencia con los niños y niñas, y los dotamos de herramientas eficaces para la resolución de conflictos.

Barrios por la infancia. Fortalecemos a las comunidades creando y fomentando recursos para las niñas y los niños.

Espacios de participación. Transformamos una ludoteca en un espacio integral, con proyectos estimulantes y comunitarios para la infancia.

Radio explora. La infancia y la juventud cuentan con su propio medio de comunicación para que su voz llegue lejos.

Voluntariado juvenil. Porque las personas jóvenes tienen mucho que aportar y sirven de modelos a la infancia y adolescencia.





Facebook Aldeas infantiles SOS de España



Twitter @aldeasEspana



Instagram aldeasinfantiles_es



www.youtube.com/user/AldeasInfantiles

aldeasinfantiles.es



¡Gracias!



**ALDEAS
INFANTILES SOS**

Aldeas Infantiles SOS impulsa el buen trato a la infancia a través de su Política de Protección Infantil. Nos implicamos en la promoción de una organización segura, condenando enérgicamente cualquier caso de desprotección infantil y dando una respuesta dentro de nuestro ámbito de actuación y esfera de influencia.